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“我以前喜欢开塔吊， 现在喜欢拿
着对讲机指挥塔吊， 是它让我体现了
人生价值。”

郭建辉， 现任中建二局一公司深
圳分公司深业上城项目塔吊工长。 今
年48岁的她， 从1987年她20岁时开始，
到2006年， 整整开了19年塔吊。 2006
年后她听从单位安排， 转到机械管理
岗 ， 至今已有近10年没有开过塔吊 ，
但仍然做的是跟塔吊相关的工作———
机械设备调试、 塔吊安装、 地面指挥
和协调等……

一晃近三十年光阴过去， 她舍不
得离开这个长臂家伙， 因为在她与塔
吊的这些年里， 那份在几十米、 甚至
上百米的高空里 ， 建立起来的情谊 ，
早已经割舍不去。

男的能开塔吊，
女的为什么不能？

郭建辉是公司 “子弟”， 她继承了
父母的衣钵， 也成了一名走南闯北的
建筑工人。
记得1987年的她初到工地， 第一次看
见碧空下的那座塔吊， 就给她留下了
深刻印象。 碧空蓝天下的塔吊有条不
紊地运行 ， 和地面的施工配合默契 ，
“我要是也能学会开塔吊 ， 该多好 ！”
有同事提出了关心的质疑： “你一个
女同志， 干嘛要当塔吊司机， 多危险！
实在想开， 就申请去开电梯吧！” 年轻
时的郭建辉对开塔吊很感兴趣， 而且
她的个性也很好强： “开电梯太简单
啦！ 而且我就是想干点不一样的！”
“凭什么只有男的可以开塔吊， 女的就
不可以？” 于是她就跟项目申请， 表示
就想跟着当时的塔吊师傅爬上70多米
的塔吊操作台， 哪怕是只 “看一看”，
过一把 “眼瘾”。 在她的软磨硬泡 “攻
势 ” 之下 ， 终于等到了让师傅 “首
肯”。 那时她年纪轻轻， 爬一趟70多米
的塔吊身手敏捷 ， 只需要10多分钟 ，
把她的师傅都远远甩在身后。
在操作室内， 师傅一开始并不让她上
手实际操作 ， 而只让她呆在一旁看 。

整整一个星期过去了， 她天天爬上爬
下， 也没摸一下操作台。 师傅告诉她
说， 塔吊是属于高风险工种， 关系着
整个工作面的进度和安全， 操作者必
须要有十足的把握才能够真正上手。
“真是太激动了， 我没想到自己一个女
人真的能开塔吊！” 郭建辉为她自己的
浮躁感到羞愧 ， 从此更是虚心求教 ，
一周后， 她终于作为操作手站在了塔
吊操作台前！

尽量少上厕所
饭菜用塔吊吊上去

“每天一早就上工， 在塔吊上一待
就是十几个小时， 而且精神必须保持
高度紧张， 生怕因为自己的操作不当，
给地面的工作造成不好影响。” 郭建辉
回忆起那段在高空与塔吊朝夕相处的
日子， 她这样说。 “天天都把一颗心
提到了嗓子眼儿！”

当她的塔吊生涯走入正轨之后 ，
最初的那股好奇和新鲜劲儿逐渐归于
平淡， 日复一日的高空作业， 是艰苦
更是枯燥的。 尤其是作为女职工， 她
更是体会到了男同志们都不曾体验过
的艰辛。 在塔吊上， 她一天都喝不了
几口水， 因为上下塔吊麻烦， 而且还
耽误施工进度， “能少上厕所就尽量
少下去。” 到了每天的饭点儿， 她为了
尽量减少来去在20多层高、 60多米的
上下体力消耗， 恳请地面上的同事把
饭菜装好， 通过塔吊吊钩吊上去。

同事们都善意地取笑她： “怎么
样， 建辉， 塔吊午餐好不好吃？”

每天一下塔吊， 她必定给自己灌
满满一大壶水， 就像是从干旱重灾区
来的一样。 听到同事们这么问， 她就
很朴实地回答： “好吃， 嘿嘿。” 而后
又一猛子扎进了塔吊里。

“不是在塔吊上， 就是在去塔吊的
路上……” 有同事这样形容她的工作
状态。

郭建辉说， 她就是要让自己忙起
来， 要把最初投入到塔吊工作中的那
股新鲜劲儿重新激发出来， 哪样工作

不艰苦呢， 要紧的是自己喜欢， 所以
就慢慢不觉得艰苦和枯燥了。 在她的
带动下， 工地上的好几个姑娘 （公司
自有职工） 也开始摩拳擦掌要对高空
中的这个 “长臂家伙” 一探究竟。 她
常和她们一起并肩作战， “就是再艰
苦， 也不觉得了。”

郭建辉最拼的一回， 是在她怀孕
期间， 领导们都劝她 “悠着点儿”， 并
且另外安排了两个人协助她， 但是她
愣是坚持工作， 直到回家待产。

“其实也没那么辛苦， 塔吊差不
多只有60米高， 而且有同事帮着上夜
班， 我就上上白班， 比起从前可要轻
松多了！”

郭建辉正是凭着这股拼命劲儿 ，
此后的十多年， 她先后到深圳南山区
新都彩虹城、 城市天地广场等近20个
项目开过塔吊。 按这频率算， 基本上
每一年半载都能轮转到另外一个项目，
也让她的塔吊生涯， 技术越来越纯熟，
也收获了自己的工作和人生价值。

虽然转了岗，
但我还是做塔吊相关的在行

2006年， 39岁的她， 由于塔吊工
种的工作特殊性， 她服从了统一安排，
着手开始转岗。 和她一起在 “塔吊战
线 ” 的4、 5个姐妹们 ， 纷纷 “跨行 ”
转岗。 有做资料员的， 有做安全员的，
但她仍然选的是跟塔吊相关的机械工
长。

“我实际操作过塔吊， 所以应该
还算比较懂这一行， 我还是要转跟塔
吊相关的工种。”

转岗后干的第一个项目是中建二
局一公司深圳分公司中信红树湾项目，
她跟着一个快要退休的机械工长学习
现场塔吊附墙的预埋、 塔吊基础的安
装、 以及机械设备的养护和维修、 设
备资料的搜集整理等。 一有问题就虚
心请教师傅 ， 也像当初开塔吊一样 ，
慢慢地熟悉了整个流程。 并在2010年
做海上世界酒店开工塔吊基础时， 她
挑起了 “大梁”。

海上世界酒店项目是公司第一个
实行大型吨位钢结构吊装的工程， 那
时她手下也没有副手， 带着一个电焊
工就进了场。 没有辅助安装机械， 所
有的配件都要靠人工。

“一个塔吊的油腿都差不多有1吨
左右 ， 我这边没有人手 ， 就从旁边
（招商局工程也是中建二局一公司工
地） 借过来塔吊工和起重工……” 虽
然累， 但心里高兴。 因为这是她喜欢
的， 跟塔吊相关的岗位。

2015年， 郭建辉高票当选了中建
二局一公司深圳分公司2014年度优秀
员工、 “三八红旗手”。 领奖台上， 她
灿烂地笑着， 从不后悔当初的职业选
择 ， 她与塔吊的这些年 ， 是充实的 ，
更是体面的， 一步步地实现了她的职
业价值。

塔吊上一待就十几小时
把心提到了嗓子眼儿上

说到女人， 给人们的感觉并不是力量的
象征。 但是对于坐在几十米开天车、 或坐在
一百多米开塔吊的“空姐” 们来说， 她们用
娇小的手， 像个大力士似的， 将一个个小到
几百斤， 大到几吨的工件轻松地吊起， 准确
地放在预定的位置。

———记中建二局一公司女塔吊工长郭建辉

□通讯员 龙巧灵 王义生 文/摄


